

CYRILLE LUCAR

Au moment de livrer à l'impression la notice biographique consacrée à Cyrille ⁽¹⁾ Lucar, nous avons appris qu'un nombre considérable de lettres (environ 130, la plupart en italien, quelques-unes en latin, une seule en grec) écrites par ce personnage et presque toutes autographes existaient dans une collection privée. L'érudit qui les possède a eu l'obligeance de nous les laisser parcourir; mais, ayant l'intention de les livrer lui-même à la publicité, il ne pouvait nous autoriser à en faire le dépouillement. Toutefois, l'inspection bien que rapide de cette correspondance a suffi pour nous convaincre que sa publication mettrait en lumière une foule de points obscurs ou de détails mal connus de la vie tourmentée du patriarche grec; qu'elle rectifierait, en outre, une quantité d'assertions qui passaient pour inattaquables. Cette constatation nous a engagé à supprimer la notice sur Cyrille Lucar qui devait trouver place ici.

Je n'ai pas cru, cependant, que cette suppression m'obligeât à garder en portefeuille tous les documents inédits que j'avais laborieusement réunis concernant Cyrille Lucar et qui seront utilisés plus tard par quiconque entreprendra d'écrire la biographie définitive du prélat crétois. Nous reproduisons donc ci-après, dans leur ordre chronologique, les documents qui devaient constituer les preuves de notre biographie de Cyrille Lucar, et nous les faisons précéder d'une liste, qu'il serait facile de grossir, d'ouvrages consacrés, les uns partiellement, les autres totalement, soit à Cyrille Lucar, soit aux questions dogmatiques ou autres qui agitèrent l'église orthodoxe à l'époque où il la gouverna.

(1) Il s'appelait Constantin avant d'embrasser la vie monastique.

